

---

---

# GACETA DE MADRID

DEL MARTES 2 DE ENERO DE 1816.

---

## DINAMARCA.

*Altona 9 de Diciembre de 1815.*

Segun un manuscrito inédito de Mr. Holk, cónsul de Dinamarca en Túnez, la poblacion de todo aquel estado berberisco era en 1807 de tres millones de habitantes, y la de la capital de 130<sup>000</sup> almas: este cálculo es posterior á la peste que llevó al sepulcro 780<sup>000</sup> personas. Del mismo cómputo resulta que los árabes son mas numerosos que los moros: el número de esclavos cristianos varía generalmente, de 1500 á 2<sup>000</sup>, la mayor parte napolitanos; y á pesar del rigor con que se les trata no les faltan medios para subsistir. El ejército de línea es de unos 5400 hombres, todos turcos, ó descendientes de ellos, y de los mamelucos: una cuarta parte de esta fuerza se emplea en la guarnicion de los fuertes; los restantes hacen un servicio activo. Además de estas tropas mantiene la Regencia un cuerpo de caballería compuesto de turcos y beduinos; una guardia para el palacio del Dey de 200 hombres; 3<sup>000</sup> de caballería reglada y 7<sup>000</sup> de caballería irregular. En casos extraordinarios el Dey arma 50<sup>000</sup> beduinos irregulares.

## AUSTRIA.

*Viena 10 de Diciembre.*

La mayor parte del ejército austriaco que vuelve de Francia pasará por esta capital. Muchos regimientos de caballería que tenían su guarnicion ordinaria en la Polonia austriaca, toman el camino de Hungría. Al mismo tiempo escriben de Brody, en la Galitzia, que el ejército ruso del Mediodía continúa reforzándose: su centro está acantonado en las orillas del Pruth; la ala derecha mas allá del Sereth, y la izquierda se extiende hasta Bug; pero todo él puede reunirse en breves días. Hace poco que se regulaba su fuerza en 120<sup>000</sup> hombres, y en el dia está ya duplicada. Otras cartas dicen que los turcos fortifican muchos puntos en el Danubio, y que han reunido en Sofia y Andrinópolis un ejército igual en número al de los rusos. Todos estos movimientos hacen que se mantenga el rezelo de una gran guerra en el E. de la Europa.

## ALEMANIA.

*Cassel 3 de Diciembre.*

Ayer llegó una parte de las tropas que á su vuelta de Francia deben formar nuestra guarnicion; una multitud inmensa salió á su encuentro:

la guarnicion venia precedida de su música y banderas desplegadas, y salió á recibirla fuera de la ciudad S. A. R. el elector. Las tropas consisten en los regimientos de dragones de la guardia, los batallones de granaderos de Haller y de Losberg, y de dos baterías, entre las cuales se encuentran muchas piezas tomadas al enemigo. Venia á su cabeza el mayor general Príncipe de Bausfels.

*Francfort 5 de Diciembre.*

El elector de Hesse ha mandado que todos los individuos comprendidos en el decreto del Rey de Francia de 24 de Julio sean arrestados, si se presentaren en el territorio hessés. Los que esten comprendidos en la primera clase serán entregados á las autoridades francesas, y los de la segunda no podrán continuar su viage, á menos que lleven pasaporte frances, y vayan acompañados de una escolta militar.

*Hanover 12 de Diciembre.*

El teniente general Chanikow, ministro de Rusia cerca de nuestra corte, ha presentado ya á S. A. R. sus credenciales.

El 27 de Noviembre se expidió aqui un decreto relativo á los individuos franceses comprendidos en el decreto de 24 de Julio, en que se contienen las mismas disposiciones adoptadas en el particular por las cortes de Wurtemberg y de Hesse.

## PAISES-BAJOS-UNIDOS.

*Brusélas 14 de Diciembre.*

Ayer llegó á esta ciudad la última columna del sexto cuerpo del ejército prusiano, con lo cual ha terminado el paso de tropas de aquella nacion. Esta mañana han salido para Ambéres las tropas belgas que tambien llegaron ayer aqui: parece que en adelante tendremos una guarnicion compuesta de cuerpos nacionales.

El célebre escultor Canova salió ayer de aqui para Ambéres, donde estan depositados algunos monumentos artísticos de los extraídos de Paris, pertenecientes á los estados pontificios: parece que se trata de embarcarlos en la primavera próxima para conducirlos á Italia.

Hoy han llegado aqui de Paris varios efectos preciosos pertenecientes á S. M. el Rey de España que Josef Napoleon extrajo al tiempo de su retirada. Es incalculable el valor de estos efectos, cuya custodia se ha confiado al teniente coronel Mininssi que está al servicio de España, para conducirlos con un destacamento de caballería inglesa hasta Ambéres, donde serán embarcados para España.

La reforma general de los ejércitos aliados en Francia se prosigue con actividad, y se terminará á fines de este mes. Se cree que el dia 15 debe verificarse la ocupacion de las plazas de Valenciennes, Bouchain y Condé; y que en el mismo dia entregarán los prusianos á las tropas de los Países-Bajos las plazas de Filipeville y Mariemburgo.

*Idem 25.*

El feld-mariscal Príncipe Blucher al salir de Francia dirigió la siguiente proclama de despedida al valiente ejército prusiano:

3  
„Valientes soldados: Antes de separarme del ejército que está para volver á su patria no puedo menos de daros gracias y despedirme de vosotros. Cuando S. M. me confirió el mando de las tropas le admití con fiado en el valor que os ha distinguido siempre. Bizarramente habeis sabido mantener vuestra reputacion y justificar la confianza que tenian puesta en vosotros el Rey, la patria y la Europa entera. Estimulados del mas alto pundonor habeis conservado vuestra gloria antigua, terminando en pocos dias tan arriesgada contienda, con lo cual os habeis hecho mas y mas dignos del nombre de prusianos y de alemanes. Aceptad, camaradas, mis gracias por el valor y perseverancia con que en tan corto tiempo habeis dado fin á tan gloriosa empresa. Al volver á vuestros hogares recibireis la gratitud de la patria, y en medio de vuestro merecido reposo os hallará esta preparados para nuevas hazañas, si otra vez fuese necesario el apoyo de vuestras armas. = *Blucher.*”

## SUIZA.

*Lausana 6 de Diciembre.*

Todos los dias vuelan minas en Huninga, cuya explosion se siente bastante en Basilea, en donde han sucedido con este motivo algunos accidentes funestos. El 15 la presion de aire arrojó con violencia á un tambor que acababa de dar á los espectadores la señal de alejarse, y tambien fueron heridas dos personas. El 30 volaron cuatro minas en menos de dos minutos, y la explosion fue tal que todas las casas de Huninga parecia que se caian, y se rompieron todos los cristales. Piedras enormes volaron por todas partes, y muchas de ellas cayeron en la plaza de la parada. Un sargento austriaco fue muerto, y un oficial perdió el brazo; otras muchas personas fueron heridas, entre ellas dos suizos.

Huninga ofrece ahora el aspecto de un pueblo cercado de escombros, y compuesto de algunas calles tiradas á cordel. Cuando desaparezcan los escombros y los cuarteles hará una vista agradable. Las inmediaciones de Basilea estan cubiertas de ladrillos, cuya cantidad es tan grande, que todos los tejares de Basilea han dejado de cocer, y se cree que no lo hagan en mucho tiempo.

*Idem 12.*

El gran consejo de Basilea ratiñó en su sesion del 4 de este mes el acta de reunion de la parte del obispado que por el congreso de Viena se ha asignado á este canton. El antiguo príncipe obispo pretende sin embargo tener derecho á egercer alli la jurisdiccion eclesiástica á consecuencia de un breve de S. S. de 17 de Setiembre de 1814, por el cual fue restablecido en sus funciones y diócesis.

Se asegura que algunos personages de alta gerarquía y de mucha influencia han prometido á los ginebrinos emplear sus buenos oficios para que se les ceda algun territorio que necesitan á fin de hacer enteramente independiente su canton.

## ITALIA.

*Milan 12 de Diciem' re.*

El dia 4 de este mes llegó aqui el Príncipe de Metternich procedente de Paris, y habiéndose detenido algunas horas continuó su viage para Venecia.

El Emperador no saldrá de aquella ciudad hasta que hayan llegado los famosos caballos de Corinto y el león de S. Marcos, que pasaron por esta el día 4: parece que serán colocados con gran solemnidad en los mismos sitios donde permanecieron durante algunos siglos. Se creía que el Emperador saldría de Venecia ayer ú hoy, y que se dirigirá á esta ciudad por Padua y Parma.

## FRANCIA.

*Paris 13 de Diciembre.*

Acaban de abrirse en esta capital los estudios con la mayor solemnidad. Mr. Villemain, catedrático de elocuencia francesa en la academia de Paris, principió el día 8 su curso, habiendo antes pronunciado un discurso digno de su conocida reputación: El numeroso concurso que se habia reunido para oírle aplaudió infinito muchos trozos elocuentes. Hoy ha dado su primera leccion de historia Mr. Carlos Lacretelle, quien principiará tambien un curso de historia en el Ateneo Real el día 13 de este mes. La eleccion de profesores anuncia que el Ateneo va á recobrar su esplendor antiguo.

El mártes próximo se abrirá el curso de teología en la academia de Paris, con cuya ocasion celebrará una misa solemne del Espíritu Santo el Ilmo. Señor Obispo de Chalons del Marne, par de Francia.

La clase de las nobles artes del instituto de Francia en conformidad á la invitacion del ministro del Interior, ha nombrado tres candidatos para la plaza de director de la academia Real de pintura, escultura y arquitectura en Roma, que son: Mr. Thereami, pintor; Mr. Paris, arquitecto residente actualmente en Roma, y Mr. Guerin, pintor. La eleccion de director la hará el ministro.

El obispo de Troyes debe pronunciar la oracion fúnebre de Luis XVI el 21 de Enero próximo en la iglesia metropolitana de Paris.

Las cartas de las fronteras de Polonia anuncian que el Emperador de Rusia ha marchado de Varsovia para Petersburgo. El ministro de Estado, conde de Nesselrode, se disponia á seguirle con toda la secretaría. El gran duque Constantino permanece en Varsovia en calidad de general en jefe de las tropas polacas.

Se anuncia que las cruces de la órden de la Fidelidad, que S. M. prometió en Gante en el mes de Mayo último, y cuyos modelos se han presentado ya al Rey, se distribuirán en Enero próximo.

Por el ministerio de Hacienda se ha expedido el aviso siguiente: „El ministro secretario de Estado de Hacienda, sabedor de que circulan en varios departamentos monedas de 20 francos, con el busto de S. M. por un lado, pero sin nombre de grabador; y en el reverso las armas de Francia, el año de 1815, y á los dos lados de este una flor de lis y la letra R; considerando que estas piezas no han sido fabricadas en las casas de moneda de S. M., y que es contrario á las leyes autorizar su circulacion; considerando sin embargo que los ciudadanos han podido ser engañados, ya por la exactitud del peso de estas monedas, ya por las circunstancias que acompañaron su emision, y que facilitaban su empleo; en vista de la representacion de la direccion de las casas de moneda, decretó lo siguiente: ART. 1.º Las monedas de 20 francos con la efigie de Luis XVIII, sin nombre de graba-

dor, teniendo al reverso el año de 1815, la flor de lis y la letra R, no podrán darse ni recibirse en pago en las tesorerías públicas. 2.º Estas especies se recibirán en las casas de moneda de Paris, Ruan, Lila, Burdeos, Perpiñan y Bayona en el término de dos meses, contando desde la publicación del presente, y se tomarán conforme á la tarifa. 3.º Pasado dicho término las monedas de 20 francos, nombradas *la flor de lis*, no se recibirán en el cambio de las casas de moneda sino en barra, y pagados conforme á los ensayos, como previene la tarifa. Dado en Paris á 7 de Diciembre de 1815."

Las tropas inglesas que han de permanecer en Francia á las órdenes del Duque de Wellington serán mandadas inmediatamente, la infantería por el teniente general Hill, y la caballería por lord Combermere.

La gaceta de Colonia estima en cinco millones de francos los gastos que ocasionará el finalizar las obras de las fortalezas de Maguncia, y al mismo tiempo anuncia que se construirá á orillas del Rhin otra plaza fuerte, á fin de asegurar mas la tranquilidad de Alemania.

Por el ministerio de Guerra se ha hecho saber que la evacuacion del territorio frances por las tropas aliadas, que momentáneamente se habia retardado, ha vuelto á tomar la actividad posible despues del tratado de 20 de Noviembre. Sin embargo, el rigor de la estacion imposibilita hacer marchas rápidas á tan crecido número de tropas por unos mismos caminos, asi como tambien la dificultad de reunir víveres á causa de los transportes. La porcion del egército ingles, que debe evacuar la Francia, se embarcará en Boloña y Calais; la que forma parte del egército de ocupacion se ha acantonado en los departamentos del Sena y del Sena-y-Ois, que evacuarán enteramente al fin de este mes.

*Idem 17.*

Se ha publicado en Landau la carta siguiente del ministro del Interior, escrita en Paris el 26 de Noviembre, y dirigida al corregidor de aquella ciudad.

„Ya os consta el tratado hecho en Paris entre el Rey y las potencias aliadas, con motivo de la criminal conspiracion que condujo al usurpador á Francia; y aunque las condiciones son muy gravosas, el Rey ha mandado firmarle para poner fin á las calamidades de toda especie que oprimian á nuestra patria.

„Cumpro con un deber harto triste, encargandoos que prepareis á esos habitantes para el doloroso sacrificio que tienen que hacer. El Rey me manda manifestaros la profunda afliccion que ha sentido al ver que una imperiosa necesidad le obligaba á separaros de su gran familia. Como testigo de los aconteciémtos, podeis juzgar de ello, habiendo visto que el vergonzoso abandono de las banderas de la patria nos ha conducido á orillas del precipicio, y que no se podia salvarla sin estos sacrificios. De todos los males con que la traicion ha afligido el corazon de S. M., no hay ninguno mas penoso para el Rey que la órden que me manda comunicar en el día. El vínculo que os unia á la Francia se ha disuelto; pero no se ha disminuido el afecto que S. M. os profesa, el cual durará siempre en su corazon, no pudiendo olvidar las pruebas de fidelidad que le habeis dado. Sus descendientes conservarán siempre el mismo interes hácia vosotros, y la historia de estos

infelices tiempos perpetuará el recuerdo del dolor profundo que ha penetrado el corazón del mejor de los Reyes á causa de vuestra separacion. Manifestad á vuestros conciudadanos estos sentimientos de S. M., ofreciéndoles en su nombre y en el de la patria los tristes y últimos testimonios de su amor y de su sentimiento.

„Nuevos deberes se imponen á vuestra lealtad: desempeñadlos con el mismo zelo que os ha distinguido siempre, y reflexionad que el penoso sacrificio que se os exige, tiene por objeto el salvar la Francia, y con este pensamiento se templará el dolor de la cruel separacion que nos impone una fatalidad invencible. Tengo la honra &c. = *El conde de Vaublanc.*”

Aunque el 10 de este mes no habian aun ocupado las tropas aliadas la plaza de Landau, sin embargo el dia 7 publicó el teniente de feld-mariscal baron de Wimpffen una proclama en alemán á los habitantes del departamento del Bajo-Rhin, en que les dice: „Separados de la Francia por el tratado de Paris de 20 de Noviembre último, y absueltos de vuestros juramentos al Rey de Francia, vais á pasar al dominio de S. M. el Emperador de Austria, lo cual no os deberá ser penoso, pues siendo alemanes en origen, lengua y costumbres, volveis á pertenecer á la Alemania &c.”

Las tropas rusas acantonadas en el departamento del Mosa comenzaron á evacuarle el 12 de este mes, dirigiéndose al departamento del Aisne. La brigada que está en Bar-le-Duc y en las inmediaciones de esta ciudad no saldrá hasta el 18. Se dice que los rusos serán reemplazados por 80 prusianos.

El cuerpo de tropas rusas acantonado en el departamento del Meurte, cuya fuerza es de unos 2200 infantes y 1000 caballos va á salir de aquel país para ir á ocupar los Ardennes: estas tropas serán reemplazadas por otras bávaras.

En un periódico de Venecia intitulado *Noticia del mundo* se lee lo siguiente: „Un ingles ha descubierto en Smirna un manuscrito griego de la mayor antigüedad, que compró por poco dinero á un judío, el cual no conocia su valor. El pergamino de este manuscrito estaba en parte carcomido y se hacia pedazos; de suerte que han sido necesarias las mayores precauciones para conservarle: llevado á Londres, el sabio Israeli reconoció en él algunos versos de Homero, y habiéndole examinado con la mayor atencion se ha convencido de que el manuscrito es un poema de Homero, cuyo asunto tiene relacion con el de la Iliada, y su estilo es muy semejante al de este poeta inmortal.”

## ESPAÑA.

*Madrid 1.º de Enero de 1816.*

*Real lotería moderna.*

En el sorteo de la Real lotería moderna celebrado el dia 30 de Diciembre último salieron sorteados con los premios mayores los números siguientes:

<u>Números.</u>	<u>Premios.</u>	<u>Administraciones.</u>
33466.....	10000 pesos.....	En Zaragoza.
33805.....	5000 idem.....	En Bilbao.

22743.....	3000 idem.....	En Pamplona.
23249.....	2000 idem.....	En Cádiz.
15680.....	1000 idem.....	En Sevilla.
31851.....	1000 idem.....	En Zaragoza.

#### ARTICULO DE OFICIO.

*El REY nuestro Señor se ha servido expedir el decreto siguiente:*

Teniendo en consideracion la costumbre generalmente observada, y ventajas que se siguen á mi Real Hacienda de que dos Tesoreros generales del Reino alternen cada año en el egercicio de las funciones de tan vasto encargo, como tambien los méritos, conocimientos y buenos servicios de D. Julian Fernandez Nayarrete, á quien tuve á bien exonerar del destino de tal Tesorero general en cesacion por Real decreto de 9 de Marzo de este año en los términos que en él se expresan, he venido en nombrarle nuevamente mi Tesorero general del Reino, para que lo sea en egercicio todo el año próximo de 1816, con los sueldos, honores y goces anejos á tal destino. Tendreislo entendido, y lo comunicareis á quienes corresponda para su cumplimiento. = Señalado de la Real mano de S. M. = En Palacio á 18 de Diciembre de 1815.

El REY nuestro Señor se ha servido nombrar para el empleo de coronel del regimiento provincial de Monterey á D. Josef Cagide, teniente coronel que era de la cuarta division de granaderos provinciales de Galicia: para el empleo que este deja al teniente coronel D. Carlos de Vargas, capitán del regimiento provincial de Ronda; y para coronel del provincial de Laredo á D. Jacinto María de Narganes, comandante del segundo batallon del regimiento infantería de Búrgos.

El REY nuestro Señor se ha servido nombrar auditor de guerra del egército y provincia de Navarra á D. Manuel Subiza y Armendariz; y para igual empleo del egército y provincia de Valencia á D. Manuel García Cordeil.

Queriendo dar S. M. una prueba del aprecio que le merece D. Josef Fernandez de Olarte, oficial mayor jubilado de la secretaría de Estado y del Despacho universal de la Guerra, por sus servicios, mérito, conocimientos militares, y por su constante lealtad á su Real Persona, se ha servido concederle los honores de ministro de su Consejo supremo de la Guerra.

*Nota de los donativos hechos á S. M., que se ha dignado aceptar, mandando que se publiquen para satisfaccion de los interesados.*

El ayuntamiento de la villa de Villafranca de Córdoba ha hecho el donativo de 628739 rs. y 31 mrs. en recibos de lo suministrado á las tropas, y 11260 rs. y 3 mrs. en dinero. — Doña Isabel de Meneses y Erel 9900 rs. que la debe la Real Hacienda de su viudedad. — El pueblo de Soto de Ca-

meros 100<sup>0</sup> rs. de suministros hechos á las tropas. — Fr. D. Gonzalo Josef Ramirez, prior de Porcuna, reino de Jaen, 5168 rs. y 22 mrs. de suministros hechos á las tropas. — D. Josef Piqueras Gomez, vecino de la villa de Jorquera, de 6498 rs. en un recibo de intereses de vales. — D. Josef Betancourt y Castro, coronel de milicias, su sueldo de 1500 rs. desde 1.º de Julio de 1808 hasta igual mes de 1814. — D. Manuel Quiñones Abad, cura párroco de San Pedro de Castro de Laza, obispado de Orense, 5<sup>0</sup> rs. que entregó para el ejército. — D. Juan Bautista Torres, subteniente de cazadores de Orihuela, electo canónigo de la colegiata de Junquera de Ambia, 14400 rs. que le correspondian por pagas devengadas. — Los clérigos pobres del obispado de Leon 5380 rs. en dinero, y 22 fanegas de trigo. — El mariscal de campo D. Juan Potous y Moxica su paga del presente mes de Diciembre. — Los pueblos del corregimiento de las Alpujarras 6313 rs. vn. en dinero. — D. Leonardo de Leria, prebendado de la santa iglesia colegial de Zafra, 14554 rs. vn. de suministros hechos á las tropas.

---

En la villa de Puebla de Cazalla, provincia y partido de Sevilla, se venden las fincas siguientes, correspondientes á la testamentaria del Excmo. Sr. D. Pedro Giron, duque que fue de Osuna, para pago de sus acreedores: una casa cilla de ganados con las oficinas de matadero y almacenes de aceite, tasada en 41303 rs.: una casa en la plaza frente á la iglesia parroquial en 4534: otra meson nombrado el Nuevo en 38735: otra horno de pan en la calle de Altana en 12322: otra tambien horno de pan en la calle de Mesones en 8880: otra idem en la calle de Sevilla en 9435: unas caserías nombradas del Castillejo en 14550: 28 fanegas de tierra nombradas la Roza del Hormigo en 5600: 14 fanegas en el sitio de la Sanguijuela en 210: 27 fanegas en la Habierta de los Santos en 4162: 8 fanegas en la haza del Cuartillo en 1295: 44 fanegas en la dehesa de yeguas en 7550: 100 fanegas de tierra tituladas de la Quesada en 10950: 46 fanegas de tierra calma en el Fontanar en 11167: 122 fanegas de tierra de que se compone el cortijo, que llaman de Castillejo, en 87550: una tierra de 20½ fanegas en la cureña del Castillejo en 3587: 12 fanegas de tierra en donde llaman la Madagona en 3600: nueve fanegas en donde dicen la haza de Ana en 8100; y siete fanegas en Censo Mallens en 1400. Quien quisiere hacer postura acudirá en dicha villa á D. Juan Pablo de Frutos, administrador comisionado de dicha testamentaria, por quien se admitirán las posturas que se hagan, ó si acomodase á algun acreedor artista ó menestral ú otros de los privilegiados tomar alguna de ellas en pago de su crédito, lo manifestará en esta corte á los síndicos de ella, quienes admitirán las proposiciones siendo arregladas, remitiéndolas por escrito á D. Manuel Moreda, del comercio de esta corte, en el preciso término de un mes desde esta publicacion.

Se halla vacante la plaza de cirujano titular y sangrador de la villa y anteiglesia de Munguia, en el señorío de Vizcaya, distante tres leguas de Bilbao, cuya población se compone de 700 á 800 vecinos: su dotacion es pagadera por almutes de grano entre los vecinos, y se regula en 70 fanegas de trigo, dos reales de visita y dos de sangría, sin diferencia ninguna de mayor á menor distancia del vecindario. Los pretendientes, que deberán tener título de cirujano y sangrador, podrán acudir por sí ó por medio de sus apoderados dentro del término de 15 dias desde la publicacion, remitiendo el memorial y documentos calificativos de sus méritos á las justicias de dicha villa y anteiglesia.

---

EN LA IMPRENTA REAL.